

EL DEFENSOR DE CUENCA

SUSCRIPCIÓN

Capital, mes. 0,40 cts. Fuera, trimestre. 1,50 pts

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

NUMERO SUELTO 10 CTS. — Anuncios según tarifa

DIRECTOR PROPIETARIO

DON DIMAS de MADARIAGA

Diputado a Cortes

Semanario de Acción Social Católica y de información regional

AÑO V NÚM. 165

Sábado 23 de Febrero de 1935

La correspondencia del periódico diríjase a la Imprenta

Administración: PARQUE CANALEJAS, 11, Tel. 167

FRANQUEO
COMPLEMENTADO

La coeducación en las Escuelas Normales Consultorio Público

La Comisión de Enseñanza de las Cortes tiene ya en su poder, pendiente de estudio y dictamen, la proposición sobre reforma de Escuelas Normales, que se presentó hace unos días a la Cámara firmada en primer lugar por la Srta. Bohigas, Inspectora de Primera Enseñanza.

El apartado primero de dicha proposición dice así: «Queda suprimida la Escuela Normal única y se restablecen con independencia las Escuelas Normales de Maestros y Maestras».

El tema de la coeducación por tanto va a saltar pronto al centro del hemisferio de nuestro Parlamento y, girando sobre las puntas de los pies, como las modelos de los grandes modistos, va a presentar a nuestros legisladores todas sus facetas y perfiles.

¿Cuestión de actualidad a la vista!
Y el escritor, desde esta cofa del periódico, tiende su catalejo al horizonte, como el vigía marino.

¿Tiene fundamentos científicos la coeducación?

Meditando sobre la cuestión sin prejuicios y con alteza de pensamiento se llega forzosamente a la conclusión de que no solamente carece de esos fundamentos científicos, sino que es ilógica y perjudicial.

Las diferencias físicas y psicológicas de alumnos y alumnas en la infancia y en la adolescencia determinan una separación bien definida de sujetos educacionales.

Es indudable que admitimos la igualdad esencial de ambos sexos; pero también reconocemos que existen particularidades fisiológicas, psicológicas y peligros morales que están gritando contra ese sistema educativo.

Vamos a concretar algunas de las más salientes diferencias.

Diferencias físicas

Al nacer, el peso y la talla son distintos en el varón y la hembra; más elevados en aquél. A los seis o siete años, estas diferencias son mucho más marcadas, siendo en el adulto tan intensas, que puede calcularse en unos once centímetros la diferencia de estatura, es decir, un quinceavo de la talla media.

Si observamos el sistema nervioso, veremos que el cerebro, al nacer, es algo mayor en la mujer que en el hombre, pero al llegar a los 14 o 15 años hay una diferencia de peso de unos 200 gramos en favor del varón.

El desarrollo corpóreo es más rápido en la hembra que en el varón y la crisis de la pubertad se produce también en distintas épocas: de los 14 a los 17 en éste; de los 12 a los 15 en aquella.

Las diferencias en el tipo respiratorio son de todos conocidas: torácico en ella, abdominal en él.

Diferencia hay también en riqueza de hemáties sanguíneas, favorable al hombre.

Si nos fijamos en el peso del esqueleto y en la configuración de huesos y articulaciones, son tan diferentes de un sexo a otro que al antropólogo o al forense les es fácil reconocerlos.

Y por último, las diferencias de fuerza, de voz, de movimientos, de morfología externa y las biológicas marcadas por la endocrinología moderna acusan en cada sexo un sujeto físico distinto y bien determinado.

Diferencias psicológicas

Son mayores aún, como resultado de la diferencia de fines que han de llenar en la vida.

Desde chiquitines se nota distintos gustos en los juegos, en las ocupaciones y en la afición a determinadas enseñanzas. Estas diferencias se acentúan al avanzar hacia la pubertad. En las matemáticas sobrepasan los chicos a las chicas. Ellas muestran mayor interés por la botánica, los cursos de higiene y las enseñanzas caseras.

En Historia, el chico se interesa más por los movimientos económicos y sociales, mientras que las chicas se dirigen sobre todo a lo pintoresco.

El hombre es egocentrista. La mujer alterocentrista, dirección que explica la maternidad como clave del carácter femenino.

¿De qué distinta manera reaccionan ante algunos problemas y preocupaciones...

Patriotismo, familia, honor, valentía... ¡qué sentido tan diferente tienen cuando os maneja un hombre y cuando os maneja una mujer...

Peligros morales

Lo anterior quizás no lo comprendan todos.

Pero a este plano sí alcanza la percepción de las masas. Para la visión clara de estos peligros no suele haber miedos.

Época de la vida en que despiertan las pasiones con toda intensidad, en que es necesario educar la voluntad sobre bases morales firmes, para que actúe de inhibidora y tenga un poder de control sobre los impulsos sensitivos.

Época en que es necesario evitar excitaciones imaginativas que produzcan una acción perturbadora...

Y por otra parte la hora actual de desenfreno de pasiones, que tiene al mundo convertido en un lodazal, y que ejerce una influencia poderosa sobre el niño con sus revistas, con sus cines, con sus espectáculos callejeros....

¿Cómo no ver peligro en la coeducación de los adolescentes, en estas circunstancias?

Y sobre todo: los mejores argumentos son los hechos.

Tenemos delante de los ojos datos estadísticos y denuncias del resultado lastimoso que ha producido en diferentes países.

Son frutos de relajación y de vergüenza....

Pero... ¿hay que ir tan lejos?

En Cuenca empezamos a cultivar ese campo anteaer y ya se han cosechado algunos.

Colaboradores y suscriptores. (Provincia).—Encargo de la dirección y administración: Por enésima vez nos encarece el Sr. Director pongamos en conocimiento de nuestros colaboradores y suscriptores que *tengan la amabilidad de no hacernos la Pascua*. Los artículos deben enviarse a la dirección y se han de limitar a dos cuartillas o a tres como máximo. Las notas de suscriptores y los giros a la administración. ¿Estamos?...

Propietario. (Cuenca).—Lea usted lo que dijo un eminente Purpurado. Apoyado en la autoridad divina y con la seguridad que le daba su sagrado ministerio dijo que el vasto, el terrible problema que hace vacilar la existencia de la sociedad moderna no puede ser resuelto más que con la vuelta de la sociedad a los principios de la Religión. En principio, la propiedad no puede defenderse contra las malas doctrinas mas que probando sus derechos; y únicamente la Religión es la que demuestra perentoriamente y sin réplica los derechos de la propiedad. En el hecho, la propiedad no consigue defenderse de las malas pasiones, sino en tanto cuanto asegure el ejercicio de los derechos por el cumplimiento de los deberes; y la Religión es la única que enseña imparcialmente y sin debilidad los deberes de la propiedad.

Latino. (Cuenca).—Alfonso de Lamartine, en uno de aquellos arranques de arrebatadora elocuencia que le caracterizaban, escribía, tratando el asunto que usted nos consulta: *Algunos sabios han supuesto, o suponen, que Homero no ha existido, y que sus poemas son rapsodias o fragmentos de poesía hilvanados o reunidos por ciertos rapsodistas, cantores ambulantes, que recorrían la Grecia y el Asia, improvisando cantos populares. Esta opinión es el ateísmo del genio, y se refuta por su misma absurdidad. Cien Homeros, ¿no sería más maravilloso que uno sólo? La unidad y perfección semejante de las obras ¿no atestiguan la unidad de pensamiento y la perfección de la mano del autor?... Si la Minerva de Fidias hubiera sido hecha pedazos por los bárbaros, y me hubiesen presentado uno a uno los miembros mutilados y exhumados, adaptándose perfectamente los unos a los otros, y ofreciendo todos la huella del mismo cincel desde los pies a la cabeza, ¿diría yo, al contemplar aquellos fragmentos de incomparable belleza: esta estatua no es obra de un solo Fidias, sino de mil artistas desconocidos que se han juntado por casualidad para hacer sucesivamente esta maravilla de dibujo y de ejecución? No; reconocería la evidencia de la unidad, la unidad artística, y exclamaría: «Es Fidias, como el mundo entero exclama: «Es Homero! Es incuestionable, por tanto, la existencia de Homero.*

Sociólogo. (Villanueva de Alcarde).—No, señor; no basta la justicia distributiva y social para curar la dolencia que nos aqueja. Ya lo dijo un publicista católico: Para evitar el roce y las extridencias de las varias piezas en una máquina se hace preciso rociar los engranajes con pomadas y aceites lubricantes; para disminuir las asperezas y rechilmientos entre los miembros antagónicos del complicado mecanismo social, es indispensable derramar sobre ellos, en corriente continua, el bálsamo delicioso de la caridad. Ese es el remedio más eficaz. Y riase usted de los que rechazan las amorosas efusiones de esa celestial virtud por humillante, por injuriosa a la humana dignidad. ¿Cuándo se ha visto que el amor entre hermanos pueda ser injurioso y humillante?...

Un mono maníaco. (Cuenca).—«Tengo el gusto de manifestarle que el Espíritu Pruso se ha convertido en un espíritu puro». ¡Ya!

REPRESENTANTE

BIEN INTRODUCIDO
LABORATORIOS QUÍMICOS DE ANALISIS
Se precisa con referencias
Dirigirse Madrid Aptdo. 435

Es una especie de Frégoli. ¡Vamos progresando! Pero es un espíritu que derrocha la gracia por arrobos y que tiene ojos de linca. Dicen que es más listo que Cardona. ¿Un espíritu que tiene ojos? Este es el nudo gordiano para mí. ¡Esta mentira sí que es gordal! ¡Este es el llo mas grande! ¡Un espíritu con ojos! ¿Serán de BUHO? Recientemente se ha sometido a un examen, pero le han dado calabazas porque le hicieron una pregunta muy sencilla y salió por peleneras. ¿Será un espíritu «cantor»? Pero, en fin, una equivocación cualquiera la tiene. El Tribunal que lo suspendió peca de rígido. «El pobre espíritu se retiró del Tribunal hecho un llo». Nada tiene de particular. Cuando era simple *Espritu Pruso* lo dijo él: *Cuando más pensaba, más llo me hacía y menos lo entendía*. Es difícil desenredar la madeja. Mal va a salir de las prácticas.

M. Sáiz. (Fuentes).—El redactor jefe ha recibido su información y nos encarga le manifestemos que se publicará en el número próximo.

El Duende de la Guindaiera.

Dr. Trófilo Álvarez Maribona
OCULISTA

Consulta diaria de 10 a 12
Mariano Catalina, 58. — CUENCA.

«La coeducación completa para los adolescentes, presenta graves dificultades. No podemos, pues, admitir que la coeducación sea el ideal, ni que convenga a todas las edades.» (Buisson.)

Se vende

la casa núm. 3 de la calle de Severo Catalina, (antes Pílares), de esta ciudad. Informes en la misma casa.

Cosas de aquí

Como en Cuenca no hay piedra, ha habido necesidad de aprovechar la única cantera que existe, precisamente en el Puente de San Pablo y en los cimientos mismos de la Catedral.

Hace tiempo que se hicieron los preparativos para la explotación de esta cantera, pero se impuso el buen sentido y los trabajos quedaron en suspenso.

Sabemos que el Ayuntamiento, por razones muy particulares, no tomará cartas en este asunto; pero hay otras autoridades superiores y una Junta de conservación de Monumentos Artísticos, que sabrá cumplir con su deber y velar por la conservación de la Catedral, Monumento Nacional, y del Puente de San Pablo.

Verdadera ganga

Se vende por la mitad de su valor la casa núm. 2 de la calle Cerrillo de Santiago, en Cuenca. Informes: Colón, 65, (Imprenta).

Dr. Florentino Castro
OCULISTA

del Hospital de la Cruz Roja de Madrid
CERVANTES, 15. — CUENCA
Horas de consulta: De 11 a 1 y de 4 a 6
Teléfono 208



Libros para niños

He leído en una de las «Misceláneas» del Sr. Revuelta, un ameno, real y bien cortado juicio sobre un libro de poesías recitables para niños, que con cuidadosa y delicada selección, ha dado a la luz el poeta Rafael Olivares Figueroa, maestro nacional. Y he leído algo, que me ha hecho pensar que en España se ocupan poco de escribir poesía para niños. Pocos son los niños que a los doce años tienen un barniz literario, ameno y fácil, y pocos los que a esa edad, conocen a Juan Ramón, Rubén, etcétera. Hay pocos libros tanto en prosa como en verso, que se hayan escrito para hablar de poesía a los chiquillos. Y entre esos pocos, hay admirables sin duda alguna. Véase si no «Platero y yo», de Juan Ramón Jiménez. Ese libro sencillo, ingenioso, conmovedor, que tanto gusta a pequeños y mayores, es a mi juicio, uno de los más hermosos poemas que se han escrito para niños en España.

Juan Ramón es el mejor discípulo de Rabindranath Jagore. Yo diría que es el R. bindranath español. Quien haya leído «La luna nueva», «El Cartero del Rey» o «La fugitiva» de este maravilloso poeta indio, sabrá del encanto de un estilo nuevo, de esa prosa suya que no es sino lírica y diáfana poesía que se escapa del libro. Nadie como él ha escrito poemas para niños, tan amables, tan exquisitos, tan llenos de luz y de vida. ¿No es conmovedor aquel pensamiento de un niño que habiendo salido con su madre al campo y habiendo sido asaltado por unos bandidos, lucha contra ellos y los vence? Y dice:—Entonces yo vuelvo a ti, todo ensangrentado, y te digo:—Madre, ha concluido la pelea. Tú sales del palanquín y apretándome contra tu corazón, dices mientras me besas:—¿Qué hubiese sido de mí si mi hijo no me hubiese acompañado?... Mi hermano diría:—¿Pero es posible? ¡Yo que le creía tan endebido! Y los hombres del pueblo repetirían asombrados:—¡qué suerte que fuera el niño con su madre! (Véase «El héroe» de «La luna nueva».)

Hay quien dice que los chiquillos no entienden esta poesía. Yo sin embargo por experiencia os digo que, entendiéndala o no, los niños gustan de la prosa de Rabindranath y de la poesía de Alberti.

Otro libro ingenioso y ameno para niños es «Jubilos» de Carmen Conde, una maestra de Málaga, de quien Gabriela Mistral nos habla en el prólogo del libro, con fervorosas y convencidas palabras. Entre los poetas modernos, Alberti sin ir más lejos, ha escrito cosas como sus «chanas» que seleccionadas constituirían un libro infantil de poesías preciosísimas para chiquillos. Recordáds aquella «La cabra te va a traer—un cabrillito de nieve... y esa otra «Verde, lenta, la tortuga—ya se comió el perejil—la hojita de la lechuga»...

Rafael Alberti está ahora descendiendo. Sin embargo, todos esperamos que vuelvan sus días de «Marinero en tierra», cuando escribía «Siempre que sueño las playas—las sueños solas, mi vida... Acaso algún marinero». No puede haberse perdido el encanto de su poesía. Tal vez dormido, pero resurgi-

rá indudablemente. Otro libro delicadísimo para niños, es «Poesía en prosa y verso» de Cenobia Camprubí de Jiménez. Una muestra más de la amorosa y constante tarea que esta admirable mujer viene desempeñando en el campo literario. Ella es la que con estilo amable y claro, nos viene traduciendo los poemas de Rabindranath.

Dice el Sr. Revuelta de Rubén. Es indudable que Rubén fue el maestro y nuestros poetas jóvenes los continuadores de su escuela, pero una escuela que ellos han ampliado y modificado más. Porque si Rubén con su poesía libre y saltarina revolucionó e imprimió giros nuevos a la poesía clásica, los modernos con su... «despreocupada audacia», han saltado por encima de métricas y versificaciones, han cogido a la Geometría, y a los signos ortográficos y los han hecho bailar constantemente en una zarzanda de vértigo. Así vemos cómo abundan las interrogaciones, admiraciones y puntos suspensivos formando un primeroso vergel de onomatopeyas. Cualquiera amante de la poesía clásica diría sin vacilaciones que la gente moderna está loca y que la suya no es poesía ni por donde le venga.

Sin embargo a mí la poesía moderna me entusiasma. Rubén Dario era maravilloso y fecundo. Sus discípulos son muy despreocupados y hacen la poesía como les viene bien. Así tenemos poetas tan admirables como Altolaguirre, que sobre lo mucho bueno que ya ha escrito, tiene mucho que producir. (Véase «Escarmiento» «Lo invisible» etc.); Pedro Salinas, que con su exquisito poema «La voz a ti debida» se ha consagrado de una manera definitiva, Dámaso Alonso, Luis Cernuda, Fernando Villalón, García Lorca, admirable, aunque un poquito «Salvaje»; todos estos y otros muchos, continuadores de la Escuela de Rubén, esbozan en su poesía formas que han de ampliarse, perfeccionarse y depurarse más. Una «Antología moderna», acabadísima, es la de Gerardo Diego, cuidadosamente seleccionada y detallada, en la que están comprendidos todos los poetas modernos consagrados y algunos más que están esperando a explotarse.

Y volviendo a los libros de poesía para niños, confiamos en que la labor iniciada por unas cuantas manos amantes del alma infantil, será continuada con éxito creciente por otros muchos valores ya manifestados.

LOLA

Por exceso de original nos vemos obligados a retirar para el próximo número originales sobre la Asamblea municipalista, como igualmente otros de nuestros colaboradores.

DIONISIO LOZANO

Especialista en garganta, nariz y oídos
DOCTOR CHIR NO. 8

Pasará consulta desde 1.º de Marzo todos los días de 10 a 11

«Virilidad y feminidad necesitan un régimen distinto para que adquieran su perfecto florecimiento» (Stanley Hall, pedagogo norteamericano.)

Vacía antes de proceder a reparación vendré facilidades pago, o cambiaré por flaca o terrenos en Madrid, la casa sita en Cuenca, General Lasso, 15 y Palafox 2.

«La mezcla de los dos sexos en los mismos bancos de la escuela debe ser considerada como una torpeza pedagógica.» (Schuyten, pedagogo belga.)

Informes:
CONSTANCIO AGUIRRE
Fábrica de Gaseosas.—CUENCA

SILUETAS DE URBIDALGA

EL CHOZO DE LA ENCINADA

Está situado en lo más recóndito del monte de carrasacas y marañales, y se puede llegar a él tomando un estrecho camino que arranca de las eras del lugarejo y siguiendo después un tortuoso sendero perdiguero que empieza a bajar en los primeros puentes de los alcornoques de allagas, cambroses y matojos. Al divisarlo obtendremos la impresión de su inconsistencia y endeblez, pero, ya junto a sus paredes, nos será preciso variar de diclaman: la cal, arena y piedra unidas formaron una muy sólida argamasa en la que el tiempo no pudo hacer la menor mella.

En su interior, lo primero que se advierte es que impera la negrura del aposento, porque en el llor de dura barroquía se quemaron muchos leños y el humo se expandió por todas partes, a pesar de la anchura de su acampanada chimenea. Tiene unos maticos camastrocos que, al usarlos como lechos, los pastores hicieron blandos con unos brazos de tomillos y sietas. Y aquí y allí hay profusión de estacas para colgar en ellas algunos apenes y casacas preciosas: aguaderas, alforjas, calderos, mantas, pellejos, costales... Adosada al mismo existe una abovedada habitación, a la que puse por nombre el cuarto de el mayoral, pues en ella, además de guardarse el pienso para las ovejas, ponfise la cama, si alguna vez la mayorela iba a pasar unos días en el invernadero. Y luego alrededor del chozo se verán los que fueron porches y rediles para encerrar el ganado.

Cualquiera que lo visite puede cerciorarse fácilmente de estos detalles pero, se vería bastante apurado si se le obligara a que dijera algo del alma del chozo.

Y no vale que os riáis, sabihondos de Urbidalga, y llaméis liso al cronista lugareño, porque éste dice que tiene alma el chozo de la Encinada. Pues, si careciese de ella, ¿cómo pudiera haber acompañado sus alegrías y penas a los placeres del campo? Y, a decir verdad, de una manera invernal: Al llegar la gentil primavera, poniendo brotes nuevos en los tallos y ramajes, y esparciendo flores por doquiera, y trovando cantatas de encladas y revoloteadoras aves, una inmensa pesadumbre se apoderaba del chozo a causa de que de su emplazamiento se ausentaba la grey pastoril, conduciendo los hatos a otras tierras; al venir el otoño, con las fogalidades de su sol, el rumor de las mieses, la refulgencia de las hocas de los segadores, el chirriar de las cigarras, y los halagüeños traqueteos de los carros y galeras portadoras de las gavillas panegias, grande era el padecer del chozo: en los trespases se podían escuchar los balidos de las ovejas, los dulces sonos de sus esquilas, y las coplas de los zagalones; más él no disfrutaba de la amiganza de unos ni otros; en los días del otoño, de mañanas húmedas, de amarillentos paisajes y atardeceres frioleros, el chozo sufría bastante menos: barrataba la pronta llegada de la pastora y las reses ovejeñas; y su disfrute no tenía límites desde el momento en que arribaba el inicamente invernal colimado de encapotamientos, perlinceslluvias, ásperas celiacas, atemorizantes nieves y noches de cierzo helado y gemidor: en esta estación del año, de grandes tristezas para el campo, al invernadero se acogían los rebanos para verificar la partidera, y entonces se complacía el chozo con la animación y bullicio que le envolvían: balar de ovejas, sonos de cercenillos, ladrar de masines, voces y decires de pastores; y otra cosa de más apeteclimiento: las lumbreadas que en su interior ardían... ¿Vela cómo no es una necesidad sostener que tiene alma el chozo de la Encinada?

Pleno de orgullo estuvo éste muchos años por servir de albergue al mayoral de más renombre de todos los aledaños: Patilón. Como él ninguno para dirigir la ganaderil haciendo: escogimiento de sementales, selección de buenas hembras reproductoras, tacto y habilidad en evitación de bazos, para poner remedio a las ubreras y curar el mal de pezuña; y nadie aventajándole en sus cotidianos consejos de respecto de no tener las uñas largas para el pillaje y robo de los campesinos frutos: Las patatas, las uvas, los melones, las acelunas.

¡Ah! Y sobre todo—y esto le gustaba más al chozo!—su gracia y afabilidad infinitables, cuando durante las tressochadas, congre-

gado con toda la zagalía, cerca del fogaril y en sus manos la pletta de quince ramales, iba contando con palabra grave y al ritmo del viento que ululante tañía sus múltiples arpas en los ramazones del carrascal, un sucedido de sus tiempos: «Pos, señor, una noche, como ésta, allá en tierras de Toledo...» «En el nombre de Dios, emprecimplo pa contrinos que un atardecer, como el de hoy, y en la taina de la Caserna...»

Transcurrieron los años. Imposible poder graduar su aflicción por las noticias que aprendió un día de unos cazadores que selearon a su sombra: Había venido la República; sus amos hubieron al extranjero; Patilón estaba en la cama postrado...

Y luego el invierno, siempre para él motivo de placenteridad, desbordó su enojo; y todo por culpa del nuevo mayoral: La primera noche, terminada la cena, desdobló la atención de los zagales y a la luz del candilejo leyó con voz de iracundos tonos: «... y es necesario romper las amarras, torturantes, de nuestra esclavitud; es preciso declararnos hombres libres; haremos un supremo esfuerzo para proclamar nuestra victoria... Si; la muerte de los que viven de nuestro trabajo; el exterminio de quien se nos ponga por delante... ¡Viva la revolución...» Y al acostarse fué trazando el plan de la estada allí: «Nos llevaremos unos buenos meses; al caldero irá cayendo algún recental que otro, y vino y tabaco no faltarán, pues siempre encontraremos un hortelano que se quiera llevar en cambio unas corgas de srie...» Y a todas horas la misma cantilena: «Negro chozo; angosto chozo; chozo sin ventilación; chozo de duros camastrocos; no habitará nadie, no, la invernada que viene, este chozo... ¡Maldito chozo...!»

Idos el rebañajo aquella chusma, —abril,yexpirando,—una mañana se pudieron ver quemados los porches tirados por tierra los corrales y destrozados completamente las hermosas carrasacas que circundaban el chozo del invernadero, indemne por ignoradas causas de difícilosa averiguación, aunque los malhechores dejaron un letrero de rojos caracteres amenazando destruírlo pronto. Pero esta promesa no ha llegado a cumplirse todavía.

Después de algunos meses, el amo dispuso edificar, en el sitio más conveniente que le dijeron, una bien acondicionada casa albergue para los pastores y unos amplios porches y corralizas para encerrar el ganado.

Soledoso, sin aprecio ni querencia de nadie y tránsito de pena y dolor, ¡ay! su alma ahita de egudo sufrir... se encuentra, hoy, el chozo de la Encinada.

Aquilino García Núñez

La Alberca de Zancara

DEL GOBIERNO CIVIL

El Sr. Gobernador al recibirnos hoy a los periodistas nos hizo presente que en algunos lugares de la población habían aparecido de madrugada unos pasquines de la F. A. I. invitando a los obreros a la revolución, los cuales habían sido inmediatamente arrancados, habiendo contribuido a ello personas de orden, condenando al propio tiempo este vergonzoso modo de hacer campaña extremista y antiespañola de los que no tienen la valentía de dar la cara al hacerlo, valiéndose para ello de las sombras de la noche.

Referida Autoridad ha dado órdenes terminantes a sus agentes para que investiguen quienes sean los contraventores de las Leyes que así tratan de atacar a la República, estando dispuesto a imponer severas sanciones para escarmiento de los vividores a cuenta del sudor de los engañados obreros.

Igualmente nos manifestó que la tranquilidad en la provincia era completa.

DOCTOR
FELIX DE LA MUELA FALCON
MEDICINA GENERAL
NIÑOS
Rayos-Ultravioleta
Consulta: De 5 a 5.
MARIANO CATALINA, 4.
CUENCA

Calefacciones - Saneamiento

Proyectos y Presupuestos

Detalles y Proposiciones:

Dr. Chirino, 3, (Carbones) CUENCA

Representante en Cuenca

Agente colegiado, bien introducido, industria y comercio, que viaja con frecuencia lo desea primera firma fabricación anuncios luminosos. Exigimos buenas referencias. Luminosos Pajares. Marqués de Leganés, 7, MADRID

Casa de Cuenca en Madrid

Como resultado de la última elección verificada por la «Casa de Cuenca» en Madrid, fué designada la junta directiva que después comunicaremos a los lectores, y cuya toma de posesión tuvo lugar el día 5 del presente mes.

Los nombres que constituyen la ya indicada junta directiva son los siguientes: Presidente, D. Enrique Cuartero Pascual, Diputado a Cortes por Cuenca; Vice-Presidente, D. Manuel Cano Ruiz; Secretario, D. Julián Martínez López; Vice-secretario, D. Cesáreo Redondo Pardo; Tesorero, D. Martín Jover Casanova; Contador, D. Vicente Moya Girón; Bibliotecario, D. Cello Escudero Valverde; Vocal-presidente de la Sección Juvenil, D. Benjamín Carretero Celada; Vocal de Beneficencia, Doctor Peláyo; Vocal de Cultura, D. José Zomeño Cobo; Vocal-inspector de Recreos, D. Julián Jiménez López; Vocal de Régimen interior, D. Herminio Tévar Ortega; Vocales, Don José María Alvarez de Toledo, conde de la Ventosa, y D. Mariano López Fontana.

Mucho espera la «Casa de Cuenca» de la gestión directiva de la junta recientemente nombrada, pues la altura de ella, el celo y entusiasmo de sus miembros, conocidos muchos de nuestros lectores, hacen concebir grandes esperanzas, estando ciertos del éxito de su labor que hará continuar el historial de prestigio de que goza nuestro Centro regional: conqunese entre sus similares establecidos en Madrid y aumentor su prosperidad para llenar más cumplidamente su misión principal de velar por el buen nombre de Cuenca, haciendo que sea conocida y amada por todos en la capital de la Nación, pues esta debe ser la labor de todo conqunese en Madrid, y cooperando su ayuda a la defensa de los intereses de nuestra amada provincia de Cuenca.

Por esto, deber es de todos los conqunese prestar su cooperación al esfuerzo que la «Casa de Cuenca», el hogar conqunese en Madrid, viene realizando, ofreciéndole no sólo su adhesión, sino proporcionando la ayuda material necesaria y hacer de esta manera más eficaz la labor que realiza, lo que es deseo que a todos anima, y más extensa la acción a desarrollar.

Si es existir antes que obrar, decía un aforismo filosófico, dotemos primero a la «Casa de Cuenca» de los medios necesarios de vida, para que con la confianza de su permanencia pueda entregarse a desarrollar una labor bienhechora a los intereses de la provincia de Cuenca y de sus hijos, pues de todos es sabido el anhelo del hogar conqunese en Madrid de ser útil a todo lo que sea y lleve la nota distintiva de conqunese.

Cooperemos a esta labor benéfica y que nuestro aliento sea estímulo y acicate que la Directiva de la Casa de Cuenca reciba para

redoblar su entusiasmo, para trabajar por el desarrollo en la vida próspera de la Sociedad y que traiga consigo grandes frutos para nuestra amada patria chica.

«La Pedagogía científica exige que a los escolares no se les trate en bloque, como masas homogéneas; hay que tender siempre a la educación del individuo y por ello a la clasificación de discípulos en grupos bien definidos.»

De aquí que la primera clasificación que debe hacerse es la de sexos.» (Schuyten, «L'education de la femme.»)

COCHE

de servicio público de MARIANO HERRAZ. 4 plazas a 0,35 ptas. kilómetro. Avisos: Cerrillo de San Roque, 18. Tel. 171 — CUENCA

España, fuerte, respetada en el mundo

Para D. Conceso Conso Langa, con admiración cariñosa, aunque nunca sea la prosa de este escritor local provinciano.

Puntos blancos de luz potente, de claridad diáfana, de patriotismo grande,—que es lo que necesita España, porque es la patria, y la patria ha de resurgir en la grandeza de su historia—. No es que queramos continuar la España nueva de hoy con la caduca de ayer, pero el patriotismo, que lo es todo, y que se solidariza con todo lo que sea ESPAÑA, puede recoger el moide del pasado, que son sus desgracias y sus grandezas, y formar la gran nación del porvenir.

España, fuerte, respetada en el mundo. Base idealizada capaz de llenar los más puros anhelos con derroche de suficiencia. Y así, mansamente, siguiendo la ruta marcada, sin alarde de grandes batallas, sin oropeles de magníficas victorias, construir la grandeza nacional. España necesita ideas nuevas y actividad constructiva en realidad verdadera. Necesita el trabajo de todos, la colaboración de todos. Y entonces, cuando todo sea actividad y trabajo, la felicidad y engrandecimiento vendrán por añadidura, porque la laboriosidad redime.

España, fuerte

Un pueblo es grande si se empeña en serio. Los pueblos pequeños lo son, principalmente, en su pequeñez moral. Seamos grandes, seamos fuertes, porque debemos serlo y continuar nuestro temperamento racial. Acción Popular, en su paso fuerte sin claudicaciones viles, marcará el sendero de engrandecimiento glorioso, pues el germen vital lo lleva en su doctrina, y construir es su lema. Lo mismo en la hora presente, que para

F. BIETO

ESGULTOR-MARMOLISTA

Especialidad en trabajos artísticos para cementerios.—Capillas.—Fanecones.—Sarcófagos.—Decoración y restauración de Iglesias y fachadas en escayola y cemento.—Mármoles del país y extranjeros.

TALLERES Y DESPACHO

DIEGO JIMENEZ (antes Casablanca)

— CUENCA —

forjar la pasarela grande de continuidad histórica en el sentido moral del presente y del mañana con el sentir y alma española. Hay que unirnos. No seamos débiles contemplando nuestras tristezas; tiempos son de lucha y no de lamentaciones, porque si inclinados en la hora presente en la pasividad de los vencidos, cargados los ojos, y en los labios una lamentación, no será lejano el día que caigamos cobhidos bajo el oprobio de nuestra culpa.

Respetada en el mundo

En el engranaje mundial, en el que puede tomar juego activo conseguido por una más amplia política internacional, será respetada como nación de primer orden, que podrá reclamar para sus productos mercados extranjeros, con la energía de su rango de nación fuerte, no con la debilidad de un pueblo de segundo orden de quien no hay nada que temer.

Dada su variedad agrícola y producción mineral, su posición geográfica y su sentido histórico, está llamada a un puesto preeminentemente en la política mundial: La producción variada, cual ninguno, se puede valer en su aprieto a sí misma; su historia es la que corresponde a las matronas fuertes, cuna de héroes, semillero de civilización, crisol de hidalguía heroica que conquistaron continentes y crearon el espíritu de un mundo, y su posición geográfica, y, sobre todo, en el Mediterráneo, a más de ser la llave del Estrecho, podía constituir la base de nuestra política internacional con la firmeza de una gran potencia.

Y todos estos valores pasaron desapercibidos con abrilica resignación de raza débil, cuando las olas del «Mare Nostrum» parecían decir que eran la savia de nuestro resurgir potente.

Debemos huir de esa resignación en rebeldía patriótica, porque esa sería elogiada por su actuación, máxime teniendo en cuenta el reciente triunfo obtenido en Madrid con motivo de las fiestas de nuestro Patrón San Julián.

Julián Vaca de Manuel.

«La coeducación no puede tener más que consecuencias enojosas: desnaturaliza el carácter de cada sexo; afemina a los jóvenes, hace varoniles a las mujeres y desvía a unos y a otros de su verdadero destino en el mundo.» (Compayré, pedagogo francés.)

HERREROS

queréis adquirir carbón de excelente calidad y BARATO? Visitad LA CASA NEGRA, Dr. Chirino 5, Cuenca.

Pagos al contado.

Ecos de los pueblos

Cañada Juncosa

En Cañada Juncosa y en su casa solariega, donde residió, falleció, el día 7 de los corrientes, después de recibir el Santo Viático y la Extremaunción, el Ilustrísimo Señor D. Miguel López Garrido, abogado del Estado jubilado y presidente que fué de la Diputación provincial de Cuenca.

Modelo de caballero cristiano y de funcionarios rectos vivió conforme a su fé, y dejó en las poblaciones donde ejerció la carrera un recuerdo de respeto, de prestigio y de simpatía.

Uña a una figura prócer exquisita educación, refinada con el trato de la sociedad distinguida en grandes ciudades.

Pierde la provincia de Cuenca un hombre representativo de la cultura, rectitud, piedad acendrada y trato sencillo y elegante que ha caracterizado a los viejos señores conqunese.

Don José Cobo, D. Miguel López Garrido.... dos figuras desaparecidas durante poco más de un año y que, habiéndose movido en órbitas distintas y aún opuestas: política y servicios de la Administración, tenían rasgos comunes: bondad, religiosidad profunda, caballerosidad, trato exquisito, culto de la amistad.

¡Que no se extinga en tierra de Cuenca la raza de los señores!

Reclan la atribulada viuda doña Asunción Larrú, D. Regis, hermano del difunto, los hijos de éste y demás familia nuestro pésame sentido, y que Miguellito López Garrido y Larrú, vivo retrato, en lo físico, de su padre, sea también el continuador de sus virtudes.

La Semana Santa en Cuenca

Va avanzando el tiempo y nada se dice de las fiestas de Semana Santa.

Sevilla, hace casi un mes, comenzó la propaganda de sus tradicionales procesiones, haciéndolo este año hasta por aviones. En Cuenca, tanto el Ayuntamiento como la Cámara de Comercio e Industria, hasta la fecha no han dado señales de vida en este sentido.

Hace bastante tiempo que las brillantes bandas de música de Villamayor de Santiago y Casanmorro se han ofrecido, sin remuneración alguna, (salvo gastos), para actuar; y como las dos dejaron graísimos recuerdos, por las hermosas marchas ejecutadas en años anteriores, dignas de elogio por cuantos tuvimos la dicha de escucharlas, entiendo que las entidades citadas, en especial la Comisión de festejos, debían rápidamente confeccionar un programa, tanto de fiestas religiosas como profanas; en el presente año, por causa de celebrarse dichas fiestas en época muy avanzada, se podía dar una novillada, toda vez que el nuevo empresario de la Plaza de Toros, D. Arturo Barrera, es persona competensísima y seguramente estará dispuesto a ello.

La mayor o menor brillantez de dichas fiestas y los beneficios que puedan reportar económicamente al comercio en general, dependen únicamente de que inmediatamente comience a actuar la Comisión de festejos, confeccionando el programa a base de que las bandas de música antes citadas sean contratadas.

Digna de tener en cuenta es la «Agrupación Musical Conqunese», que, integrada por veinte conqunese entusiastas del Arte, dirigidos por el sin igual Flores, no dudo sería elogiada por su actuación, máxime teniendo en cuenta el reciente triunfo obtenido en Madrid con motivo de las fiestas de nuestro Patrón San Julián.

También debe tenerse en cuenta la «Coral Conqunese», ya que en unión de la «Agrupación Musical» puso en el teatro de María Guerrero de Madrid el nombre de Cuenca a la altura de cualquier otra capital de la Nación.

Con estas dos agrupaciones y el «Cuenca Sporting Club», que serviría de complemento para organizar un buen partido de fútbol con cualquier equipo forastero, ya que estos valientes deportistas están hoy a la altura de los de su categoría, quedaría el programa de fiestas profanas terminado.

Con estos medios y con nuestras incomparables procesiones, creo que Cuenca quedaría al nivel que merece, consiguiendo con ello que nuestra Patria chica fuese cada año más conocida en el Mundo, y que el comercio pudiese beneficiarse con la atracción de forasteros.

Creo que es la ocasión de sentirse conqunese, aportando cada uno cuantos medios a su alcance baile para el mejor esplendor de estas fiestas.

Existe también el ofrecimiento de otra banda, que tiene verdaderos deseos de actuar en Cuenca, la cual está equipada por un buen número de artistas uniformados elegantemente.

Quien quiera oír que oiga y ocasión es de cumplir con los deberes de verdaderos conqunese.

Federico Viejabueno.

«Liceo Femenino Conqunese»

Preparación completa para alumnas estudiantes de Bachillerato. Profesorado competente:

Para informes y detalles: DOÑA MATILDE DIAZ —Fray Luis de León, número 18— — CUENCA —

Se vende

un piano nuevo, por traslado. Para informes dirigirse a la calle Mosén Diego de Valera, 18. (Zapaterías).

Se vende en inmejorables condiciones: la casa número 10, de la calle del Cardenal Payá. Para informes en la imprenta donde se edita — este periódico —

el «obispo» de Garden City no ha ido tan lejos como el pastor de California.

No hay que preguntar por qué se divorcian, sino por qué se casan, si esto es casamiento.

Marcial ROSSELL
New York Diciembre 1934.

Clinica Oftálmica

(Con camas para operados)
Cava Baja, 10.—Tel. 54271
MADRID
DIRECTOR:
Dr. JESUS GALINDEZ

AGROPECUARIAS

Considerando a los animales como máquinas vivas, que auxilian al hombre tan poderosa y constantemente hacen ser objeto de reiterados estudios para llegar a su perfecta función y mayor rendimiento.

Las divulgaciones, métodos tan apropiados para dar a conocer los fundamentos, se imponen en éstos tiempos de economía falta de esencia económica y hacer de tan primordial fuente de riqueza que constituye nuestro Agro Salvavidas de la Economía Nacional. Colaboremos en éste sentido, y con relación a nuestras fuerzas, expongamnos mas que estudios, consejos de extremada utilidad para Agricultores y Ganaderos haciendolos dignos de los nuestros.

Estas cuartillas inician el impulso con deseos de satisfacer lo que nos proponemos.

Por los trabajos de Baudement, Bousisgaull, Ailber, Sanson, Crevan y otros experimentadores, se resolvieron los problemas que más difícilmente se plantearon en Higiene y Zootecnia como lo supone el de la determinación de volumen y cantidad de alimentos con que habrían de atender a los animales como máquinas vivas. Esto es racionalmente.

Los fundamentos que todos proponen escriban en la composición química de los alimentos, digestibilidad y aprovechamiento, regidos todos por la LEY NATURAL DE LAS RELACIONES que nos enseña las diferentes proporciones de los alimentos tanto en concentración como en volumen para las distintos exigencias y edades: primera edad, ser adulto y vejez. En éstas fases de la vida del individuo varían las cantidades de materias protéicas e hidrocarbadas, y así observamos que a medida que disminuyen las primeras se elevan el volumen de la ración, hecho que guarda relación estrecha con la preferencia de los animales acerca de sus alimentos acerca de sus alimentos; constituyendo el primer alimento del ser joven la leche, de relación nutritiva 1:2 para mas tarde preferir las hierbas tiernas de relación nutritiva 1:3, y terminando su existencia como adulto por convenirles las hierbas de pastos, henos, granos, etc. de relaciones 1:5 a 1:8.

Con los métodos de racionalmente, iremos exponiendo otras causas influyentes sobre los procedimientos a seguir para alcanzar éste fin exclusivo. Como es de suma conveniencia conocer todos los métodos para determinar una ración, expondremos los más destacados y que algunos por ser erróneos y seguirnos observando en la actualidad conviene desisterrarlos.

Por razón se entiende la cantidad de alimentos que un individuo consume en veinticuatro horas; de aquí que siendo diferentes las exigencias del individuo con relación a su adaptación, sean también distintas las raciones que se necesite para cada caso. Hasta aquí sólo se ha hablado de la ración total que queda dividida en la siguiente forma: ración de entretenimiento, de crecimiento y de producción. La primera es la indispensable cantidad de alimento que un animal necesita para sostener su vida sin ganar ni perder peso, ni rendir ninguna utilidad.

Ración de crecimiento se llama a la cantidad de alimento necesaria para la constitución de los tejidos; es decir, la indispensable mientras dura éste. Y por último la de producción es la cantidad de alimento que no necesita consumir un animal para que además de la de entretenimiento, sea convertida en energía exigida.

en lo siguiente: Cuando los animales son jóvenes, necesitan las tres raciones citadas, mientras que llegados a ser adultos, sólo necesitan de la primera o bien de la de producción además. En ésta región tan frecuentes los temporales de 15 o 20 días que entorpecen las faenas agrícolas sobre todo en los solspedos (mujer) se observan con frecuencia estados congestivos algunos de ellos de funestas consecuencias, debido a que durante éste tiempo no se les resta la ración de producción, resultando ser gravoso la ración fácil de prescindir.

En sentido contrario a este caso mencionaremos éste otro de no menor trascendencia; observado por Colla. Un individuo poseía cinco bueyes de 400 kg. cada uno o sea un total de carne de 2000 kg., a pesar de tenerlos sometidos a explotaciones agrícolas, no les suministraba nada mas la ración de entretenimiento, por cuya causa observó que el peso total de los bueyes al transcurrir un invierno era de 1.500 kg. nada más; o sea que había perdido el peso de un buey mas la ración diaria que les procuraba. No hubiera sido preferible haber vendido un buey y comprados alimentos; sostener a los demás en condiciones higiénicas y económicas de explotación?

Tan contrasentido resulta un caso como otro bajo el punto de vista económico, y así un capital representado, no reportará la utilidad apetecida. Estos casos tan frecuentes debemos evitarlos.

Rafael LASERNA DE OJEDA
Veterinario
Honrubia y Febrero 1935.

Asamblea

La Confederación Católica de Padres de Familia celebrará durante los días 3 y 4 de marzo próximos, en Pamplona, una Asamblea de padres de familia y maestros, para estudiar los problemas de la Escuela y del Magisterio y establecer orientaciones para campañas inmediatas.

Padres y Maestros, que por encima de todo coloquen el ideal de servir a su alta misión educadora, van a reunirse allí para trabajar unidos en esta empresa, de la que depende el porvenir de la Patria.

Juan Molina de la Torre
ABOGADO
Especialidad en materia de servicios públicos
Consultas de 10 a 1
Andrés de Cabrera, 24, 2.
CUENCA

AVISO

LA ANTIGUA Y ACREDITADA

Pensión Helvetia

— DE —
SANTIAGO VERA
MADRID

Tiene el honor de comunicar a su distinguida clientela que ha quedado instalada, por mejora de local, en la calle Mayor, 49 pral., teléfono 15.596, rigiendo los mismos precios para Cuenca y su provincia de 7,50 a 9 pesetas.

También ha montado un servicio especial para los viajeros que regresan en el día, comprendido, habitación y almuerzo, por 3,50 pesetas.

¡Atención Ganaderos!

Para comprar piensos de todas clases sobre baratos visitad el almacén que hay en Hermanos Valdés, 20, Cuenca, donde encontraréis, cebada, avena, centeno, yeros, guijas, salvados de todas clases, hueso, achaduras, alegrías, pulpa, habas, maíz y jabones de todas clases, todo con precios como nadie.

Se sirve en los pueblos a domicilio.

SE VENDE

coche «Ford», dos puertas, bien calzado, casi nuevo.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

CAPITAL SOCIAL:

12.000.000 DE PESETAS EFECTIVAS



Completamente desembolsado. Agencias en todas las provincias de España, Portugal y Marruecos.

FUNDADA EN 1864

Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.—Seguros de valores.—Seguros de accidentes.—Seguro contra el robo y Turismo popular

Subdirector en CUENCA: D. ANTONIO LEAL
Oficinas: CALDERON DE LA BARCA, 30

AYUNTAMIENTO

SESION DEL DIA 18

Se abre a las once y media de la mañana, bajo la presidencia del Alcalde y asisten los concejales señores González Espejo, Herráiz, Robles, Echevarría, Rolbal, Ramírez, Muela, López Fontana, Garrudo y Tarín.

Se lee y aprueba el acta anterior. Se deniegan peticiones de los empleados D. Salvador Alarcón y D. Luis Antón sobre reclamaciones en sus ascensos.

Se acuerda sacar a concurso las plazas de dos practicantes supernumerarios de la Casa de Socorro.

Se acuerda que se traiga a otra sesión relación de servicios prestados por el reclamante Vicente Porillo, para mejorar su jubilación.

Se estima que los ascensos de los funcionarios municipales sean por rigurosa antigüedad.

Se aprueba el programa de materias a exigir en las oposiciones a auxiliares mecanógrafos del Ayuntamiento.

Y asimismo también el programa para las oposiciones a la plaza de Médico Titular de la Casa de Socorro y que se anuncien con un plazo de dos meses y veinte días para solicitar tomar parte quien desee concursar.

Se acuerda anunciar a concurso la plaza de encargada de la limpieza de las Casas Consistoriales, por un plazo de veinte días y entre mujeres viudas de 25 años a 45, prefiriendo las que tengan hijos.

El sepulturero Francisco Leal pide se le releve de hacer ciertos servicios, por encontrarse enfermo. Se aprueban las listas de jornales de la primera y segunda quincena de Diciembre, importantes 8.187 pesetas y 9.104; y la primera de Enero de pesetas 9.320.

Se conceden varias licencias de obras y de acometidas de alcantarillas.

Se acuerda llevar a cabo las obras de reforma de la plaza de Cánovas, conforme al primer proyecto de los dos realizados.

Se estima la necesidad de ampliar puestos en la Plaza de Abastos y de reparación de las puertas mallas de los toldillos.

Se acuerda siga en sus servicios provisionales de fontanería un oficial mientras no se hayan levantado todos los contadores de agua.

Se acuerda que los socorros para matrículas y libros se adjudiquen a estudiantes verdaderamente necesitados.

El Alcalde, señor Meneses, lee un concurso de bases para proyectos de ensanche y urbanización de la Ciudad, al que podrán concurrir los Arquitectos, filándose 20.000 pesetas en premios. Los proyectos premiados quedarán de propiedad del Ayuntamiento, y servirán de orientación para que con el tiempo se lleve a efecto la desaparición de los barrios higiénicos de Tiradores, Morales, Cerrillo de San Agustín, Buenavista y Pérez Galdós, sustituyéndolos por barridas de casas baratas; fijar líneas de construcción, completar la red de alcantarillado, construcción de labaderos públicos y baños.

Este asunto suscita un largo debate, acordando pase a estudio de la Comisión de Fomento y Obras, y con asesoramiento del Arquitecto municipal.

Pasan a informe también unas solicitudes sobre apertura de cementerios privados.

Se da cuenta de un extenso oficio del Arquitecto Director de las obras de red de aguas de esta Población, señor Cámara, denunciando

graves cosas del contratista de dichas obras, D. Marcelo Lassa, sobre deficiencias en las mismas, y diciendo que se niega a realizar las pruebas de presión, habiendo incluso descatado al Aparejador y a su persona.

Después de largo forcejeo entre varias opiniones de los Concejales, se estima que pase la denuncia a la Comisión de Fomento y Obras, y que se practiquen averiguaciones, para poder sancionar con equidad cuanto se denuncia por el señor Cámara.

Se hacen varios ruegos; uno el señor Garrudo, que lee unos datos facilitados por el administrador de la Casa de Socorro, de los que se deducen, que los pedidos de alcohol, gasas y algodones que se venían haciendo para dicho establecimiento, suponían grandes perjuicios para el erario municipal, y que haciendo los pedidos a centros industriales directamente, se encuentra un beneficio de un 50 por 100, cuya economía supone unos miles de pesetas. También dice que a un obrero, perteneciente a las obras del ferrocarril Cuenca-Litell, se le hizo una radiografía, cuyo valor es de 300 pesetas, proponiendo se le cobren a la mencionada Empresa.

Se acuerda, a este propósito, que se saque dicha plaza de Administrador de la Casa de Socorro a concurso oposición, por un plazo de 20 días, exigiéndose un ejercicio de revelar radiografías, y otro de aritmética, lectura y escritura y ser preferente haberla servido interinamente.

El señor Muela pide que se haga cuanto antes la nueva distribución de luces desde la calle de San Pedro a la Prisión Provincial, pues hace cuatro meses que así se acordó sin que lleve señales de ejecutarse el acuerdo.

Se concede un socorro de 50 pesetas para ir a Madrid a operarse al vecino Valeriano Crespo y pasa a la Comisión otra petición de Adolfo Alarcón.

Se levanta la sesión las 13.35.

Se acuerda que se traiga a otra sesión relación de servicios prestados por el reclamante Vicente Porillo, para mejorar su jubilación.

Se estima que los ascensos de los funcionarios municipales sean por rigurosa antigüedad.

Se aprueba el programa de materias a exigir en las oposiciones a auxiliares mecanógrafos del Ayuntamiento.

Y asimismo también el programa para las oposiciones a la plaza de Médico Titular de la Casa de Socorro y que se anuncien con un plazo de dos meses y veinte días para solicitar tomar parte quien desee concursar.

Se acuerda anunciar a concurso la plaza de encargada de la limpieza de las Casas Consistoriales, por un plazo de veinte días y entre mujeres viudas de 25 años a 45, prefiriendo las que tengan hijos.

El sepulturero Francisco Leal pide se le releve de hacer ciertos servicios, por encontrarse enfermo. Se aprueban las listas de jornales de la primera y segunda quincena de Diciembre, importantes 8.187 pesetas y 9.104; y la primera de Enero de pesetas 9.320.

Se conceden varias licencias de obras y de acometidas de alcantarillas.

Se acuerda llevar a cabo las obras de reforma de la plaza de Cánovas, conforme al primer proyecto de los dos realizados.

Se estima la necesidad de ampliar puestos en la Plaza de Abastos y de reparación de las puertas mallas de los toldillos.

Se acuerda siga en sus servicios provisionales de fontanería un oficial mientras no se hayan levantado todos los contadores de agua.

Se acuerda que los socorros para matrículas y libros se adjudiquen a estudiantes verdaderamente necesitados.

El Alcalde, señor Meneses, lee un concurso de bases para proyectos de ensanche y urbanización de la Ciudad, al que podrán concurrir los Arquitectos, filándose 20.000 pesetas en premios. Los proyectos premiados quedarán de propiedad del Ayuntamiento, y servirán de orientación para que con el tiempo se lleve a efecto la desaparición de los barrios higiénicos de Tiradores, Morales, Cerrillo de San Agustín, Buenavista y Pérez Galdós, sustituyéndolos por barridas de casas baratas; fijar líneas de construcción, completar la red de alcantarillado, construcción de labaderos públicos y baños.

Este asunto suscita un largo debate, acordando pase a estudio de la Comisión de Fomento y Obras, y con asesoramiento del Arquitecto municipal.

Pasan a informe también unas solicitudes sobre apertura de cementerios privados.

Se da cuenta de un extenso oficio del Arquitecto Director de las obras de red de aguas de esta Población, señor Cámara, denunciando

graves cosas del contratista de dichas obras, D. Marcelo Lassa, sobre deficiencias en las mismas, y diciendo que se niega a realizar las pruebas de presión, habiendo incluso descatado al Aparejador y a su persona.

Después de largo forcejeo entre varias opiniones de los Concejales, se estima que pase la denuncia a la Comisión de Fomento y Obras, y que se practiquen averiguaciones, para poder sancionar con equidad cuanto se denuncia por el señor Cámara.

Se hacen varios ruegos; uno el señor Garrudo, que lee unos datos facilitados por el administrador de la Casa de Socorro, de los que se deducen, que los pedidos de alcohol, gasas y algodones que se venían haciendo para dicho establecimiento, suponían grandes perjuicios para el erario municipal, y que haciendo los pedidos a centros industriales directamente, se encuentra un beneficio de un 50 por 100, cuya economía supone unos miles de pesetas. También dice que a un obrero, perteneciente a las obras del ferrocarril Cuenca-Litell, se le hizo una radiografía, cuyo valor es de 300 pesetas, proponiendo se le cobren a la mencionada Empresa.

Se acuerda, a este propósito, que se saque dicha plaza de Administrador de la Casa de Socorro a concurso oposición, por un plazo de 20 días, exigiéndose un ejercicio de revelar radiografías, y otro de aritmética, lectura y escritura y ser preferente haberla servido interinamente.

El señor Muela pide que se haga cuanto antes la nueva distribución de luces desde la calle de San Pedro a la Prisión Provincial, pues hace cuatro meses que así se acordó sin que lleve señales de ejecutarse el acuerdo.

Se concede un socorro de 50 pesetas para ir a Madrid a operarse al vecino Valeriano Crespo y pasa a la Comisión otra petición de Adolfo Alarcón.

Se levanta la sesión las 13.35.

ELIXIR ESTOMACAL SAIZ DE CARLOS
Cura el dolor de estómago, acidez, dispepsia, náuseas, diarreas, flatulencia y vómitos. Es el remedio para las molestias del ESTÓMAGO e INTESTINOS.

Información local

Ascenso

Ha ascendido a jefe de Negociado, con 6.000 pesetas de sueldo, en esta Administración de Correos, nuestro buen amigo y culto abogado en ejercicio D. Apolonio Solera. Reciba nuestra cordial felicitación.

Velada teatral

Los días de Carnaval, se celebrará en la Juventud Católica una gran velada teatral, en obsequio de los socios protectores y sus familias.

Se representarán los dramas «El Puñal del Godo» y «El Martirio de San Dominguito», interpretados por el Cuadro Artístico de dicha Juventud. La entrada será de rigurosa invitación.

Necrología

Ha fallecido en esta población el cristiano y bondadoso señor don Emilio Caracuel, funcionario jubilado de esta Delegación de Hacienda. Gozaba de generales simpatías. Descanse en paz, y sus hermanos y demás familia reciban la expresión de nuestra condolencia.

Aniversario

El día 25 del actual se cumple el primero del que fué modelo de caballeros D. Bernardino Pérez Fernández, archivero de esta Diputación Provincial.

A su viuda, hijos y demás familia reiteramos una vez más, la expresión de nuestro pesar.

Atanasio del Olmo

MEDICO

Medicina general--Partos

Calderón de la Barca, 30
CUENCA

De suma justicia sería...

Los vecinos de Valdecabras que tienen posesiones en el sitio conocido por «Ciudad Encantada» se ven perjudicados en sus intereses. Siembran y apenas si pueden recoger el fruto de sus afanes, porque, dado el crecido número de turistas que llegan a visitar aquel hermoso paraje, las pisadas evitan que la siembra prospere, con el consiguiente daño a los humildes labradores.

Entendemos que el Patronato Nacional de Turismo debiera indemnizar dichos daños, y esperamos que la Secretaría de dicho organismo en esta ciudad se ocupe de este asunto para que se de satisfacción a los perjudicados, que sería lo de suma justicia.

Concursos

El Ayuntamiento ha anunciado el concurso-oposición para cubrir una plaza de Tenedor de libros.

—Otro para proveer seis plazas de mozos de limpieza de las calles.

—Otro para cubrir otras siete plazas de obreros fijos.

—También han sido anunciadas otras cinco plazas de Guardias municipales y otra de Guardia intérprete.

Todos en el plazo de 20 días. Se han publicado todos estos concursos en el «Boletín Oficial» de la provincia del día 15 de los corrientes.

SE COMPRA

desperdicios de cera de todas las clases, en la Cerería Alfonso VIII, núm. 38 y en el Estanco de la Puerta Valenciana.—Cuenca

Preparación y repaso de las asignaturas del Magisterio (ambos sexos) y otras enseñanzas

D. Luis Cravioto Vicente

QUINCE DE JULIO, 4

CUENCA

Rectificación

En la relación de donantes de Villamayor de Santiago, para la suscripción en pro de la Fuerza Pública, por error de ajuste, dejamos de consignar los señores siguientes:

	Pesetas
D. Benito Rodríguez...	5 00
> Valentín Caniego...	5 00
> Atillano López...	2 00
> Isidoro Caniego...	1 00
Sres. Maestros...	4 00
D. Francisco Martínez...	0 50

Hacemos gustosos la rectificación.

Enfermos de la piel

Grietas, Escoceduras, Quemaduras, Costras y Pupas de la infancia

USAD:

POMADA SATURSAN

Preparada por el

Doctor Luis Sánchez García

LECCIONES

Bachillerato; aritmética y álgebra, Física y Química.—Farmacia con prácticas de Laboratorio.

DR. LUIS SANCHEZ GARCIA

Hermanos Valdés, 10 - CUENCA

DE ULTIMA HORA

Sangriento suceso

Anoche en la hora del paseo de Carretera, cuando había cerrado el Comercio, el conocido comerciante de esta plaza Enrique Pradas García, pasaba por el sitio donde está enclavado el Banco Español de Crédito, inopinadamente se le abalanzó Natalia Romero, peinadora de oficio, quien le asestó una puñalada en el corazón con un cuchillo de los llamados de cocina, causándole la muerte instantánea.

Se ignoran los motivos. Lamentamos la desgracia y damos nuestro pésame a los padres de la víctima.

SECCION RELIGIOSA

Santoral y Cultos

Día 24 Domingo de Sexagesima.—Santos Matías, Apóstol, Modesto, obispo, Edeberto, rey.

En la S. I. Catedral, a las nueve y media, Misa conventual, predicando el May. Sr. D. Lázaro Luengo Triguero, Beneficiado. En la ermita de Nra. Sra. de las Angustias, a las tres y media, función del cuarto Domingo. En S. Felipe, a las cinco, función con sermón y ejercicio de la Buena Muerte.

Día 25 lunes. Santos Félix, papa, Ceáreo, ob.

Día 26 martes. Santos Papias, Diodoro, Claudiano, mrs.

Día 27 miércoles. Santos Leandro, arzobispo; Gabriel de la Dolorosa, cf.

Día 28 jueves. Santos Macario, Rufino, mrs.

Misas de Comunión de los Jueves Eucarísticas

En S. Felipe a las seis y siete y media. En las parroquias de Santiago y San Esteban, a las ocho.

Hora Santa

En S. Felipe, a las cinco.

MES DE MARZO

Día 1. Primer Viernes: Santos León, Donato, mrs.

Cultos al Sagrado Corazón de Jesús

En la Capilla de las Siervas de Jesús, en la misa de siete. En S. Felipe en la de siete y media. En la parroquia del Salvador a las ocho. Misa de Comunión a los socios del Apostolado de la Oración, por la tarde, a las cinco, el ejercicio mensual.

Día 2 sábado. Santos Jovino, Basilio, Pablo, Lucio, mrs.

En S. Felipe a las cinco, función sabatina predicando un P. Redentorista

Adoración Nocturna

El turno de San Julián celebra su Vigilia mensual, la noche del veintitrés, en la ermita de Nra. Sra. de la Esperanza, a las nueve y media siendo aplicada por el alma de D. Emilio Caracuel, Adorador honorario que fué de esta Sección.

Ejercicio de los Siete Domingos

En S. Felipe se hace en la Misa de ocho y en la Capilla de Siervas de S. José, a las cinco y media.

CUENCA: IMP. MODERNA